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Аннотация

В статье исследуется процесс обеспечения населения товарами широкого потребления. Развитие такой отрасли как легкая промышленность является приоритетной в показателях уровня благосостояния. Авторы статьи на основе раннее неопубликованных архивных документов 1928–1940-х гг., хранящихся в Государственном архиве Российской Федерации, рассмотрели развитие отраслей легкой промышленности Урала в годы довоенных пятилеток. При написании статьи были использованы общенаучный метод и частные исторические методы, такие как, сравнительно-исторический, системно-структурный. С их помощью удалось воспроизвести исторически объективную картину развития легкой промышленности Урала в 1928–1940-х гг. Основное внимание в работе уделено динамике производства жизненно необходимых товаров по областям и республикам Урала, выявлены наиболее развивающиеся отрасли. Освещены вопросы состояния материально-технической базы предприятий. Рассмотрен процесс реконструкции основных отраслей производства, обновления оборудования. Большинство фабрик и заводов пополнились новой техникой. За годы первых пятилеток ведущими отраслями промышленности стали текстильная, обувная и швейная. Однако темп механизации производства оставался медленным. Введены в научный оборот статистические сведения о расширении сети предприятий легкой индустрии в годы первых пятилеток. В регионе появились новые швейные, шорно-седельные, обувные, текстильные фабрики, мастерские индивидуального пошива. Сеть предприятий легкой промышленности Урала увеличилась с 91 промышленного объекта в 1928 г. до 412 к 1940 г. Сырьевая база легкой индустрии Урала была недостаточна для удовлетворения растущих потребностей производства. Дефицит сырья, зависимость от многочисленных поставщиков сырья и их территориальная удаленность осложняли работу отраслей, влияли на сокращение мощностей предприятий. Результаты исследования могут быть использованы при написании обобщающих трудов по развитию легкой промышленности в годы довоенных пятилеток в целом по России, так и по Уралу в отдельности.

 

Abstract

Providing the population with consumer goods is one of the state’s main tasks. Therefore, in terms of welfare, development of light industry is a priority. Studying modernization of the light industry in the first half of the 20th century require a regional approach to identify common pattern and peculiarities of territories. The authors draws on previously unpublished archival documents (dating from 1928–40) from the State Archive of the Russian Federation to consider the development of light industry in the Urals during the pre-war five-year plan. The article uses general scientific method and such methods as comparative-historical, system-structural. With their help, it was possible to draw a historically objective picture of the development of light industry in the Urals in 1928–40. The authors focus their attention on the dynamics of production of essential goods in regions and republics of the Urals and identify the most rapidly developing industries. The article reviews the state of material and technical base of the enterprises; the process of reconstruction of the main industries and of equipment renewal. Most factories and plants received new equipment. During the first five-year plans the textile, footwear, and clothing industries were in the lead. However, the rate of production mechanization remained slow. The article introduces into scientific use statistical data on the expansion of light industry enterprises network during the first five-year plan. There were established sewing, saddlery, footwear, textile factories, workshops of individual tailoring. The number of light industry enterprises in the Urals grew from 91 industrial facilities in 1928 to 412 by 1940. The raw material base of light industry of the Urals was insufficient for the growing needs of production. Shortage of raw materials, dependence on numerous suppliers of raw materials, and their territorial remoteness complicated the work of industries, resulting in reduction of the enterprises’ capacity. The results of the study can be used in writing of general works on the development of light industry during the pre-war five-year plans in Russia, and in the Urals in particular.
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